

auxiliar de aquella fue tambien cura de esta  
parroquia que se erigió en curato.

1770

En 22 de Junio de 1770 (probablemente por  
disposición del Hno. Sr. Lorenzana) fue separada  
esta parroquia de la de S. Sebastián quedando  
así como curato propio, tomando posesión de  
ella el Sr. Pbro Lic. D. Ignacio Luis Valderrama Col-  
menero.

Curas que ha tenido esta parroquia.

Ignacio Luis Valderrama Colmenero de 22 de Junio de 1770 á  
Juan Arriaga (interino) 13 de Agosto de 1787.

(interino) de 3 de Febrero de 1787 á 10 de Junio 1788,  
Lic. D. Lazaro Farias (propio) 11 Junio 88 á 8 Junio 94.

Pedro García (sustituto) 12 Junio 94 á 26 Octubre id  
J. M. Serrano (interino) 26 Octubre 94 á 15 Febrero 95.

Juan Balauzáran (propio) 16 Febrero 95 " 8 Febrero 96,  
J. M. Serrano (coadjutor) 9 Febrero 96 " 2 Febrero 97.

Lic. Juan Antón Parra (propio) 4 Febrero 97 " 13 Mayo 1810.

José Antón Garfias (interino) 21 Mayo 10 " 19 Agosto id

Lic. Miguel María Lara (propio) 20 Agosto 10 " 23 Diciembre id

J. Antón Garfias (encargado) 25 Diciembre 10 " 3 Febrero 1811.

Rafael Mendiola (propio) 3 Febrero 11 " 11 Agosto 24.

Ignacio Gámez (interino) 12 Agosto 24 " 12 Agosto 28.

Juan Mendiola (interino) 12 Agosto 28 " 24 Diciembre 30.

J. M. Olvera (propio y sucesor) 25 Diciembre 30 " 22 Febrero 48.

Ignacio Hernández (coadjutor del anterior) 23 Febrero 48 " 22 Octubre id

Guadalupe Jaime (encargado) 23 Octubre 48 " 19 Abril 49.

J. M. Olvera (propio) 16 Abril 49 " 30 Diciembre id

Camilo Marielos (encargado) 31 Diciembre 49 — 3 Octubre 50

Jesús M. Barboza (id) 4 Octubre 50 " 3 Junio 64.

Fr. Antón Núñez (id) 4 Junio 64 " 27 Agosto id

Juan José Berón (interino) 9 Febrero 64 " 8 Febrero 69.

Dr. José M. Flores (encargado) 9 Febrero 69 " 18 Enero 74.

Gregorio Tello (id) 18 Enero 74 " 12 Diciembre id

Fr. Blas Enciso (interino) 24 Diciembre 74 " 14 Junio 75

Pedro Gutiérrez (id) 15 Junio 75 " 9 Octubre id

J. M. Escamilla (provisional) 11 Octubre 75 " 29 Enero 76

Guadalupe Jaime (encargado) 29 Enero 76 " 20 Mayo 84.

Luis González (provisional) 20 Mayo 84 " 24 Octubre id

Rosalio M. García (encargado) 24 Octubre 84 á

Actualmente (1897) aun está. — Muvió el 16 de Abril  
de 1898 q recibió el curato el P. D. Luis Villaseñor hasta  
Octubre de 1904 q recibió el P. D. José M. Arendondo, hasta — de  
Jesús Gómez — del de de 1910 al 1910

Visitantes Sol 21 de Octubre de 1892 visitó este curato el  
1892. Hno. Sr. Dr. D. Rafael Camacho.

En esta parroquia hay las cofradías siguientes:

Del Señor de los caídos.

Del Sagrado Tránsito

" Ntra. Sra. de los Dolores,

Hijas de María

Relación nocturna

S. C. de Jesús

Sr. D. José (para recursos del Seminario)

Capillas en la jurisdicción.

(1) Saldarriaga — La Erriega — Santa Cruz —  
Chichimeguillas — Armas cala — Agua del Coysko —

(1) Esta es congregación y las demás, haciendas.

Visitas.

Mongo — Col Lobo — Calamanda.  
 Enero 20 de 1753 — Hlmo Fr. Rubio y Salinas.  
 Nobre 21 de 1768 — Hlmo Fr. Lorenzana.  
 Dñd 9 de 1774 — Hlmo Fr. Haro y Peralta  
 Nobre 26 de 1788 — id id  
 Junio 23 de 1803 — Hlmo Fr. Lizana y Beaumont  
 Dñd 26 de 1806 — Dr Domingo Hernández por Lizana.  
 Febrero 26 de 1814 — Beristain por el Fr. Bergosa.  
 Obd 24 de 1892 — Hlmo Fr. D. Rafael Camacho.

En el auto de visita de 20 de Enero de 1753 se dice q el Hlmo Fr. Rubio y Salinas suspendió las fiestas mientras dure la obra de la iglesia nueva.

En el auto de visita de 9 de Dñd de 1774 se dice que el cura anime a sus feligreses a que concluzan la iglesia q tanto tiempo ha ce tienen comenzada.

El producto de las confirmaciones hechas por el Hlmo Fr. D. Rafael Camacho en su visita de 24 de Octubre de 1892 ascendió a q 16. 53 q cuya cantidad fué cedida por el Hlmo Fr. para la obra del templo. (Tomado del recibo original del Tesorero del Templo D. Nestor Hernández)

Cerciles.  
1883.

Esta Vicaría fue erigida por el Hlmo Fr. Dr. Ramón Camacho el 19 de Junio de 1883. siendo su primer vicario el Pbro D. Triniadl Corkés.

Vicarios de esta iglesia:

Bro Triniadl Corkés de 19 de Junio 1883 á 5 de Junio de 1886,

Pri Agustín González — 24 Agosto 86 á 12 Sept 88,  
 Fr Agustín González — 23 Sept 89 á 5 Oct 91.  
 Lic J. M. Arias — 25 Febrero 92 á , de 1897.

Tomas Maciel — 1897, á 1902  
 Alberto Donnay — de Mayo de 1902 á 1904  
 Capillas de esta vicaría:  
 Edmundo Ugaldé 1904 á

Hdad de Col Pozo — Bolanos — Capilla de la Hna. Triniadl en el mismo pueblo.

La patrona de la vicaría es la Purísima Concepción q así se titula.

Visitas.  
1892.

El 6 de Noviembre de 1892 visitó esta Vicaría el Hlmo Fr. D. Rafael Camacho.

Cáñada.

Habiendo dispuesto el Hlmo Fr. Camacho en su visita qe la cuarteadura q tenía el templo nuevo, cuanto antes se componga nombrando peritos para subsanar aquél mal, el Fr. cura (según de 10 de Mayo de 1892.) trajo al ingeniero Juan José Bayarto de S. Juan del Río, al de igual clase de Puerto D. Adolfo de la Isla y al americano Enrique Cameron y Andos opinaron q la citada cuarteadura no era de consecuencias, pero q si sería bueno ponerle unos amarres de fierro para mas seguridad.

23.

S. Juan  
del Río.

Parroquia de S. Juan del Río.

La ciudad de S. Juan del Río cabecera del Distrito se halla a los  $0^{\circ} 45' 28''$  long O del meridiano de México y a los  $20^{\circ} 31' 4''$  lat N; su altura sobre el nivel del mar es de 1904 metros.

Está la población situada en el iultimo peldaño de la meseta del Cazadero, hacia la parte oriental del Valle conocido con el nombre de "Plan de San Juan del Río" que mide una extensión de 500 Kilometros cuadrados, alargado en sentido E. O. y comunicado al N. con la cuenca de Tequixquapan.

Está la población situada parte en el cerro "Pedregoso" y parte en el Valle en la margen derecha del río.

El clima es templado y agradable con una temperatura media anual de  $19^{\circ}$  centígrados, presión barométrica absoluta idem  $604^3$ ; promedio anual de lluvias 514 mm.

Los vientos dominantes son del Oriente.

1534. Esta ciudad fue fundada el ~~24~~ de Junio de 1534.

Se nombre le viene por haberse fundado el día de S. Juan Bautista y por el río que la baña.

El escudo de armas representa un río con un puente de tres arcos coronado por una aguila real parada en un nopal.

24

La raza primitiva de esta población fue la otomí.

1830

El 14 de Octubre de 1830 recibió el título de Villa y el 3 de Diciembre de 1847 fue elevada al rango de Ciudad.

Está dividida en once cuartelos, ochenta manzanas, ochenta y tres calles a mas de cinco barrios y habitan los indios y cuyas casas no forman calles.

Tiene una plaza y cuatro plazuelas.

Los edificios más notables son: la casa municipal en el exconvento de Santo Domingo, en la cual están las oficinas del gobierno.

Haz además un Hospital, un asilo de menores, un Teatro, casa de correos y la cárcel.

Haz dos puentes sobre el río, uno de piedra, que es el de la ciudad y el de fierro que es del ferrocarril central, un acueducto, tres fuentes, dos hidrantes, cinco mesones, dos casas de baños, dos casas de huéspedes, dos jardines, un relax público en la Torre del Santuario del Sagro Monte.

La industria principal es la agricultura; hay cuatro molinos de harina.

Haz un tranvia urbano que va hasta frente al Sagro Monte recorriendo un espacio de dos Kilómetros 600 metros.

Haz Telégrafos y teléfonos.

El censo de la ciudad segun los ultimos padrones es de 6,480 habitantes.

Hay tres escuelas municipales, dos de niños y una de niñas. Academia de dibujos. Un colegio y diez escuelas particulares.

Benefac  
tores.

La Sta. Da Rafaela Diaz Torres dejó para el Hospital: \$ 14,220-00

El Sor Lie D. Octaviano Munoz Ledo - 4000 \$

El Sor D. Manuel Cazabal - 10,000 \$

Para los pobres dejó D. Esteban Diaz Gonzalez la cantidad de 8,000 \$

La Sta. D<sup>a</sup> Ignacia Quintana 2,000 \$

Para la instrucción pública, dejó la Sta. Da Rafaela Diaz Torres \$ 13,000

El Presidente Juarez cedió de los fondos públicos \$ 4,000.

Para la introducción de la agua potable donó el Sor D. Manuel Cazabal \$ 10,000 que fueron redimidos en 1885 y empleados en su objeto, nombrando el Ayuntamiento al Sor Pbro D. Esteban G. Rebollo, Parroco de la ciudad, para que ejecutara la obra como en efecto se concluyó, haciendo el aqueducto y fuentes públicas.

Esta parroquia perteneció a México desde su fundación hasta el 7 de Febrero de 1864 en que fue erigida la Diócesis de Querétaro.

No se sabe la fecha de su fundación porque el archivo está quemado, pero la fecha mas antigua

1864

1615,

d<sup>r</sup> existe en los libros de Matrimonios es el 4 de Octubre de 1615. — los de Bautismos comienzan el 1 de Marzo de 1637 y los de defunciones el 31 de Mayo del 1632.

La iglesia antigua parroquial es de tres naves y fue restaurada y dedicada al S. C. de Jesus por el Sor cura D. Esteban Garcia Rebollo, benefactor insignie de St. Juan del Río.

La actual parroquia es una buena iglesia de una nave con cruceros toda de bóveda muy bien construida. Esta iglesia la comenzó a edificar el 17 de Diciembre de 1726 d. Marcos Mancilla, siendo cura el S. P. D. Antonio del Principe y Medina, segun una inscripción d<sup>r</sup> existe en el cubo de la torre.

Por tradición se sabe q<sup>r</sup> siendo pobre el citado Mancilla y teniendo una bonanza minera hizo votos de edificarle esta iglesia a Ntra. Sra. de Guadalupe.

El patrono es St. Juan Bautista por haberse conquistado en ese dia la población.

Los curas q<sup>r</sup> sobresalen entre los benemeritos son el Sor Guriba, Camacho y Rebollo.

Existen diez Asociaciones y Hermandades. Una Asociación de diputados para el culto de la Sta. Virgen de Guadalupe, dividida en tres secciones una de 24 personas radicada en la Parroquia, otra de igual numero en el templo del